

## **1. Kamerun als Vertragspartei internationaler und regionaler Menschenrechtskonventionen**

Die Grundlage des heutigen internationalen Menschenrechtsschutzes bilden die UN-Menschenrechtspakte bzw. -konventionen; darüber hinaus gibt es eine Reihe von regionalen Menschenrechtsverträgen in [Afrika](#), [Europa](#) und in [Nord- und Südamerika](#). Die UN-Menschenrechtspakte sind rechts-verbindliche Verträge, die von Kamerun, wie auch von der Mehrzahl der UN-Mitgliedsstaaten, ratifiziert wurden. Heute haben alle UN-Mitgliedsstaaten mindestens einen der neun grundlegenden Menschenrechtspakte ratifiziert, und 80% haben sogar vier oder mehr ratifiziert.

Kamerun hat sechs internationale Menschenrechtspakte ohne Vorbehalte ratifiziert. Damit hat sich Kamerun zur Umsetzung der in den Pakten niedergelegten Menschenrechte und zu der Anfertigung von Berichten darüber verpflichtet. Zusätzlich hat Kamerun zwei der so genannten Fakultativprotokolle (*Optional Protocols*) ratifiziert, die einige Pakte ergänzen. Diese sind das [Fakultativprotokoll zur Frauenrechts-Konvention](#) und das [Erste Fakultativprotokoll zum Zivilpakt](#). Beide geben Personen die Möglichkeit zu einer Individualbeschwerde bei UN-Fachauschüssen (auch: Vertragsorgane), vorausgesetzt alle nationalstaatlichen Rechtswege sind ausgeschöpft. Die Vertragsorgane fällen dann Entscheidungen zu Vertragsverletzungen. Kamerunische Staatsbürger haben von dieser Möglichkeit schon [einige Male](#) Gebrauch gemacht.

Kamerun ist auch Vertragsstaat der [Afrikanischen Menschenrechtscharta](#) aus dem Jahr 1986. Es hat die [Afrikanische Kinderrechtskonvention](#) von 1999

ratifiziert, nicht aber das [Maputo-Protokoll über die Rechte von Frauen](#) von 2003. Auch das [Protokoll zur Einrichtung eines Afrikanischen Menschenrechtsgerichtshofes](#) aus dem Jahr 1998 ist bislang nicht ratifiziert.

Die sieben grundlegenden UN-Menschenrechtspakte (chronologisch) und der Ratifizierungsstand Kameruns

[Anti-Rassismus-Konvention \(ICERD\)](#)

[Ratifizierung am 24. Juni 1971](#)

[Zivilpakt \(ICCPR\)](#)

[Ratifizierung am 27. Juni 1984](#)

[Sozialpakt \(ICESCR\)](#)

[Ratifizierung am 27. Juni 1984](#)

[Frauenrechts-Konvention \(CEDAW\)](#)

[Ratifizierung am 23. Aug. 1984](#)

[Anti-Folter-Konvention \(CAT\)](#)

[Ratifizierung am 19. Dez. 1986](#)

[Kinderrechts-Konvention \(CRC\)](#)

[Ratifizierung am 11. Jan. 1993](#)

[Wanderarbeiter-Konvention \(ICRMW\)](#)

[Bisher keine Aktivität](#)

[Behindertenrechts-Konvention](#)

[Eröffnung zur Ratifizierung März 2007](#)

[Konvention zum Schutz vor Verschwindenlassen](#)

[Unterzeichnung am 6. Feb. 2007](#)

[Stand: 6. Februar 2007](#)

Mit der Ratifizierung der Menschenrechtskonventionen gehen Staaten Verpflichtungen ein, die für innerstaatliche Entwicklungsstrategien einen rechtlich bindenden Handlungsrahmen darstellen. Vertragsparteien sind verpflichtet, die jeweiligen Menschenrechte in der nationalen Gesetzgebung zu verankern und sie - durch die Formulierung und Umsetzung von Politiken und Strategien mit entsprechender finanzieller Ausstattung – durchzusetzen.

Alle staatlichen Institutionen sind gehalten, menschenrechtlich geschützte Bereiche zu *achten* und sie auch vor Eingriffen durch Dritte, wie Privatpersonen oder Unternehmen, zu *schützen*. Wie jüngste Berichte von [Amnesty International](#) dokumentieren, kommt es in Kamerun immer wieder zu gravierenden Verletzungen der Achtungspflicht, wenn z.B.

## **1. Le Cameroun en tant que partenaire contractuel des conventions internationales et régionales sur les droits humains**

Aujourd’hui, la protection internationale des droits de l’Homme s’appuie sur les pactes ou conventions de l’ONU concernant les droits humains ; en outre, il existe toute une série de contrats régionaux sur les droits de l’Homme en [Afrique](#), [Europe](#) et en [Amérique du Nord et Amérique latine](#). Les pactes de l’ONU sur les droits humains sont des contrats juridiques contraignants qui ont été ratifiés par le Cameroun comme par la majorité des états membres de l’ONU. Aujourd’hui, tous les états membres de l’ONU ont ratifié au moins l’un des neufs pactes fondamentaux sur les droits de l’Homme et 80 % d’entre eux en ont même ratifiés quatre ou plus.

Le Cameroun a ratifié sans réserves six pactes internationaux sur les droits humains. Ainsi, le Cameroun s’est engagé à appliquer les droits de l’Homme visés dans les pactes et à rédiger les rapports les concernant. En outre, le Cameroun a ratifié deux de ce que l’on appelle les protocoles facultatifs (*Optional Protocols*) qui complètent certains pactes. Il s’agit du [Protocole facultatif à la Convention sur les droits de la Femme](#) et du [Premier protocole facultatif concernant le Pacte civil](#). Ces deux protocoles donnent aux individus la possibilité de déposer des plaintes individuelles auprès des commissions onusiennes spécialisées (appelées également : organes contractuels) à la condition que tous les recours juridiques nationaux aient été épuisés. Les organes contractuels prennent ainsi des résolutions au sujet des violations de ces contrats. Les citoyens

camerounais ont déjà recouru à cette possibilité [à quelques occasions](#).

Le Cameroun est également état partie de la [Charte africaine des droits de l’Homme](#) datant de 1986. Il a ratifié la [Convention africaine sur les droits de l’Enfant](#) de 1999, mais pas le [Protocole de Maputo sur les droits de la Femme](#) en 2003. Le [Protocole pour la mise en place d’un Tribunal africain des droits de l’Homme](#), datant de 1998, n’a pas non plus été ratifié à ce jour.

Les sept pactes fondamentaux de l’ONU sur les droits de l’Homme (ordre chronologique) et le statut de ratification du Cameroun

Convention sur l’anti-racisme ([ICERD](#))

Ratification le 24 juin 1971 Pacte civil ([ICCPR](#))

Ratification le 27 juin 1984 Pacte social ([ICESCR](#))

Ratification le 27 juin 1984 Convention sur les droits de la Femme ([CEDAW](#))

Ratification le 23 août 1984 Convention contre la torture ([CAT](#))

[Ratification le 19 déc. 1986](#)

Convention sur les droits de l’Enfant ([CRC](#))

Ratification le 11 janvier 1993 Convention sur les travailleurs itinérants ([ICRMW](#))

Aucune activité jusqu'à présent

Convention sur les droits des handicapés

Ouverture pour ratification mars 2007

Convention pour la protection contre les disparitions

[Signature le 6 février 2007](#)

Date : 6 février 2007

En ratifiant les conventions sur les droits humains, les états acceptent des engagements qui représentent un cadre d’action juridiquement contraignant pour les stratégies nationales de développement. Les états parties sont tenus d’ancrer les droits de l’Homme concernés dans leur législation nationale et de les appliquer grâce à la formulation et à la mise en place de politiques et de stratégies disposant des moyens financiers correspondants.

Toutes les institutions de l’état sont tenues de respecter les secteurs protégés par les